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Medizinische Terminologie
für Studierende ohne Latinum

im Wintersemester 2005/06

Termin V

2 CM

Adjektive

Adjektive (= Beiwörter zu Substantiven)

• die zweithäufigste Wortklasse in der medizinischen
Fachsprache (neben den Substantiven)

• sie beschreiben die Eigenschaften von Strukturen genauer
und ermöglichen damit eine weitergehende Unetrscheidung

• werden unter Berücksichtigung des zugehörigen Substantiv
dekliniert
& gegebenenfalls gesteigert (Komparation)

• nehmen das Geschlecht des Substantivs an

3 CM

Adjektive

Endungen:
-us, m  – poeta magnus
-a, f     - manus dextra
-um, n  - opus magnum

Ausnahmen:
ruber, rubra, rubrum
simplex, simplex, simplex
cranialis, cranialis, craniale
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Komparation von Adjektiven
Die Steigerung von Eigenschaften (Komparation = 

Vergleichung) existiert auch im Lateinischen
schön – schöner – schönster
klein –kleiner - kleinster

• Positiv - Grundform

• Komparativ - 1. Steigerungsstufe
Anhängen der Endsilbe -ior (m. u. f.) bzw. -ius

• Superlativ - 2. Steigerungsstufe
Anhängen der Endsilbe -issimus (m.), -issima(f.) bzw. -
issimum (n.)

rarus, rarior, rarissimus – selten, seltener, am seltensten

bonus, melior, optimus – gut, besser, am besten
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Komparation

• longus – longior – longissimus
• brevis – brevior – brevissimus
• acer – acrior – acerrimus
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Nur als Komparativ & Superlativ

• exterior – extremus: der äußere – der äußerste

• interior – intimus: der innere – der innerste

• superior – supremus: der obere – der oberste

• posterior – postremus: der spätere – der letzte
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Unregelmäßige Steigerung

• der schlechte - der schlechtere - der schlechteste
malus – peior - pessimus

• die vielen - die mehreren - die meisten
multus – plus - plurimus

• parvus, -a, -um = der, die, das kleine
• minor, minor, minus = der, die, das kleinere
• minimus, -a, -um = der, die, das kleinste

(Minimalforderung!) 
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Deklinieren & Konjugieren
Abbeugen /(Flexion) der Endsilbe eines Wortes

um 
Genus (= Geschlecht)
Numerus (= Anzahl)
Casus (= Fall)

auszudrücken

– 3 Genera: Maskulinum, Femininum, Neutrum (neuter) 

– 2 Numeri: Singular (= Einzahl), Plural (= Mehrzahl) 

– 5 Casus: Nominativ, Genitiv, Dativ, Akkusativ, Ablativ
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5 Deklinationen

Unterschieden nach dem verschiedenen Stammauslaut

Den Wortstamm findet man meist im Genitiv Plural
flamma-rum, muro-rum, voc-um, fructu-um, die-
rum

Wortstock: der Teil des Wortes, der immer gleich 
bleibt, zu finden im Genitiv Singular: flamm-…..
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5 Deklinationen

• - a – Deklination, Stämme auf a

• - o – Deklination, Stämme auf o

• konsonatische III. und vokalisch III.(= i -
Deklination ) Deklination, konsonantische und i-
Stämme

• - u – Deklination, Stämme auf u

• - e – Deklination, Stämme auf e
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A-Deklination (1. Deklination)

• Wörter mit dem Stammauslaut –a, der im Genitiv 
Plural zu erkennen ist:
flamma-rum

• Wortstock im Genitiv Singular zu erkennen :
flamm-

• Ausgänge:
Singular: a, ae, ae, am, a
Plural:    ae, arum, is, as, is
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A-Deklination

• Genus: meistens feminin

• Ausnahme: Bezeichnungen männlicher Personen:

nauta –Schiffer
poeta – Dichter
Belga - Belgier
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A-Deklination

-arum
costarum

-ae
costae

Genitiv

-ae
costae

-a
costa

Nominativ

PluralSingular
columna

vertebra

columna vertebrae = die Säule des Wirbels
columnae vertebrarum = die Säulen der Wirbel
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A-Deklination - Beispiele

• Costa, -ae - die Rippe
• Cauda, -ae - der Schwanz
• Flexura , -ae - die Biegung
• Spina , -ae - der Dorn, Stachel
• Area , -ae - das Gebiet
• Incisura , -ae - der Einschnitt
• Angina,  -ae - die Enge
• Lingua , -ae - die Zunge
• Mandibula , -ae - der Unterkiefer
• Apertura , -ae - die Öffnung
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A-Deklination - Beispiele

• Apertura , -ae - die Öffnung
• Arteria , -ae - die Schlagader
• Chorda , -ae - die Saite, der Strang
• Cochlea , -ae - die Schnecke
• Fascia , -ae - die Binde
• Fossa , -ae - der Graben
• Incisúra , -ae - der Einschnitt
• Lamina , -ae - die Platte, das Blatt
• Linea , -ae - die Linie
• Membrana , -ae - das Häutchen
• Scapula , -ae - das Schulterblatt
• Tonsilla , -ae - die Mandel
• Vertebra , -ae - der Wirbelknochen
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Besondere Formen der - a - und - o –Deklinationen
aus dem Griechischen

Substantive auf - e - sind femininum:
(Nominativ und Genitiv Singular)

• acne, acnes - Talgdrüsenerkrankung
• diastole, diastoles - rhythmische Erweiterung des 

Herzens
• systole, systoles – rhythm. Kontraktion des 

Herzens
• raphe, raphes – Naht
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Betonung
……….auf der vorletzten oder der drittletzten Silbe

• auf der vorletzten Silbe:
1. natürliche Länge (z. B. Doppelvokal)
cauda

2. Positionslänge (z. B. Vokal gefolgt von Doppelkonsonant)
bucca

• auf der drittletzten Silbe:
in allen anderen Fällen
junctura

Vocalis ante vocalem brevis est! 

rhomboideus
mastoideus
cutaneus
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Zweisilbige Wörter nach der a-Deklination

Mit Betonung auf der vorletzten Silbe:

• ala, -ae, f. - der Flügel 
• ansa, -ae, f. - der Henkel, die Öse, die Schlinge 
• bulla, -ae, f. - die Blase, Kapsel, der Buckel 
• bursa, -ae, f. - die Tasche, der Beutel 
• costa, -ae, f. - die Rippe 
• coxa, -ae, f. - die Hüfte 
• cauda, -ae, f. - der Schwanz 
• cella, -ae, f. - die Zelle
• chorda, -ae, f. - der Strang, die Saite 
• struma, -ae, f. - der Kropf 
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Drei- und mehrsilbige Wörter nach der a-Deklination

mit Betonung auf der vorletzten Silbe:

• angina, -ae, f. - die Enge, Halsentzündung 
• commissura, -ae, f. - die Verbindung 
• conjunctiva, -ae, f. - die Augenbindehaut 
• fissura, -ae, f. - die Spalte 
• flexura, -ae, f. - die Beugung, Biegung 
• fractura, -ae, f. - der Bruch, Knochenbruch 
• incisura, -ae, f - der Einschnitt 
• junctura, -ae, f. - die Verbindung
• ruptura, -ae, f. - der Riss 
• vaccina, -ae, f. - die Kuhpocke
• sutura, -ae, f. - die Naht 
• trachea, -ae, f. - die Luftröhre  
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Drei- und mehrsilbige Wörter nach der a-Deklination

mit Betonung  auf der drittletzten Silbe:

• arteria, -ae, f.die Schlagader (luftgefüllte Röhre)
• calvaria, -ae, f. - das Schädeldach
• cardia, -ae, f.der Magenmund 
• cochlea, -ae, f.die Schnecke
• cornea, -ae, f.die Hornhaut des Auges
• eminentia, -ae, f. - die Erhebung
• fascia, -ae, f. - die Binde
• prominentia, -ae, f. - die Hervorragung 
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Adjektive der a-Deklination

Adjektive der a- und o-Deklination haben in allen 
Casus und Numeri die gleichen 
Flexionsendungen wie die Substantive der a –
und o -Deklination
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Adjektive auf -us, -a, -um

• -us, -a, -um – männlich, weiblich, sächlich
longus, -a, -um - lang
parvus, -a, -um – klein

• Nom. Sing.: long-us, long-a, long-um
• Gen. Sing.: long-i, long-ae, long-i

• Nom. Pl.: long-i, long-ae, long-a
• Gen. Pl.: long-orum, long-arum, long-orum
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Beispiele
Die Flexionsendungen nach dem Komma geben die Endungen 

für Nominativ Singular m., f.,  n. an

• accessorius , -a, -um - zusätzlich
• acutus , -a, -um – plötzlich
• adiposus , -a, -um - fettreich
• albus, -a, -um - weiß
• arcuatus , -a, -um – bogenförmiger
• cartilagíneus , -a, -um - knorpeliger
• caudátus , -a, -um - geschwänzter
• circumflexus , -a, -um - herumgebogen
• conoideus , -a, -um - kegelförmiger
• cruciatus , -a, -um - gekreuzter, Kreuz-
• cutáneus , -a, -um - häutig
• deltoidéus , -a, -um - deltaförmig 
• externus , -a, -um - außen gelegen
• fibrósus , -a, -um - bindegewebiger
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Beispiele
• internus , -a, -um - innen gelegen
• lunatus , -a, -um - mondförmiger
• medius , -a, -um - der mittlere
• oblíquus , -a, -um - schräg
• ósseus , -a, -um - knöcherner
• profundus , -a, -um - tiefliegend
• quadratus , -a, -um - viereckiger
• radiatus , -a, -um - strahlenförmiger
• rectus, -a, -um - gerade
• rhomboideus , -a, -um - rautenförmig
• serratus , -a, -um - Säge-
• styloideus , -a, -um - griffelförmig
• tendíneus , -a, -um - sehniger
• thyroideus , -a, -um – schildförmig
• transversus , -a, -um – quer
• trigónus , -a, -um - dreieckiger


